

17 自由記述意見について

問19 人権学習や人権啓発のあり方などについてご意見などがあれば、ご自由にお書きください。

(1) 自由記述意見の分類

回答者1,406人中254人（18.1%）の記入があり、意見件数は延べ352件となっている。

分類 番号	分類項目	件 数
1	意識調査に関すること	33
2	女性の人権について	2
3	子どもの人権について	32
4	高齢者の人権について	3
5	障がい者の人権について	7
6	同和問題について	75
7	外国人の人権について	4
8	インターネットに関わる人権侵害について	4
9	労働者の人権について	8
10	プライバシーに係る人権について	2
11	その他さまざまな人権について	10
12	市の人権施策について	18
13	人権や差別問題全般について	72
14	人権教育について	64
15	その他意見	18
合 計		352

(2) 意見内容の概要

【1 意識調査に関すること・・・33件】

- ・判断しにくい質問が多々あった（7件）
- ・アンケートで、自分の人権意識を見つめなおすきっかけになった（6件）
- ・質問項目に問題がある（5件）
- ・同和地区を知らない人に意識させてしまうので必要なし（3件）
- ・アンケートをすること自体が人権問題である（2件）
- ・アンケートの結果がどう活用されるのか注目している、公開してほしい（2件）

ほか

【2 女性の人権について・・・2件】

- ・働く女性が取り上げられているが、働けない女性のことも考えてほしい（1件）
- ・地域の祭りで女子は神輿に乗ることができない（1件）

【3 子どもの人権について・・・32件】

- ・道徳の時間を増やすべき、内容の充実（4件）
- ・大人が差別をやめないと子どもの手本にならない（2件）
- ・心の広い思いやりのある教育を受けてほしい（2件）
- ・小中学校のしつけのための体罰は少しなら必要（2件）
- ・小中学校での学習を強化する（2件）
- ・人権学習を専門の指導者や優秀な教育者が道徳の時間で教えていくべき（1件）
- ・保育士、教師の研修の充実（1件）
- ・学校でもいじめのない社会になるよう大人が守る世の中にしてほしい（1件）
- ・もっといじめ問題からの犯罪防止に取り組んでほしい（1件）
- ・変に「みんな仲良く」というからストレスがかかる。一人でいられる勇気も必要（1件）
- ・子どもたちに対する人権学習はとても大切で難しい（1件）
- ・中学・高校でもっとリアルな人権教育をしてほしい（1件）

ほか

【4 高齢者の人権について・・・3件】

- ・高齢者には生きにくい世の中である（1件）
- ・高齢になると家の中でも孤独。声かけがほしい（1件）
- ・認知症予防は人権侵害だ（1件）

【5 障がい者の人権について・・・7件】

- ・障がい者への配慮ある世の中になることを願う（1件）
- ・障がい者雇用の促進が不可欠（1件）
- ・障がい者が働きやすい職場をつくってほしい（1件）
- ・市職員の障がい者に対する対応が真剣さに欠ける（1件）
- ・知的障がい者への差別発言を聞いた（1件）
- ・精神に障がいを持っている人は差別的な目で見てしまう（1件）
- ・身体に障がいがあっても人間として認めてほしい（1件）

【6 同和問題について・・・75件】

- ・同和地区を知らない人に対し問題提起する必要はない、寝た子を起すな（12件）
- ・同和問題を教育しなければ、問題も減るのではないか。知らずに済んだ（12件）
- ・同和地区に対する逆差別をなくす（11件）
- ・同和地区居住者への批判（4件）
- ・なぜいまだに同和問題を取り出されるのか（3件）
- ・部落差別はなくなる（3件）
- ・問題にするのはおかしいが、実際こだわる人は多い（2件）

- ・結婚するときはやはり気になる（2件）
- ・大人になっても同和問題がなくなっていないことに驚いた（2件）
- ・加古川に嫁いできて（引っ越してきて）同和問題を知った（2件）
- ・昔は「あの人は同和地区の人」と聞いたが最近は聞かない（2件）
- ・同和問題について気軽に相談に行ける相談窓口を作ってあげてほしい（1件）
- ・同和問題は大多数の人が関心がない（1件）
- ・同和地区の悪口や人間性を悪く言う人がいまだにいる（1件）
- ・正しい情報を得て後世に伝えていくべき（1件）

ほか

【7 外国人の人権について・・・4件】

- ・ヘイトスピーチを憎悪表現だけで判断するのは問題の本質から外れている（1件）
- ・ヘイトスピーチが過激化したら戦争に発展する可能性がある（1件）
- ・外国人に余計な配慮をしていることに立腹している（1件）
- ・ヘイトスピーチ法は日本人に対する差別である（1件）

【8 インターネットに関わる人権侵害について・・・4件】

- ・インターネット上の書き込みがひどい（3件）
- ・インターネットやSNS等情報が身近に溢れている現代だからこそ難しい問題である（1件）

【9 労働者の人権について・・・8件】

- ・企業に対し、人権教育や採用に対する配慮を強化すべき（1件）
- ・職場の待遇差別や育休が取れないと聞くので、人権に気を付けて就活したい（1件）
- ・珍しい病気であるため就職したくても理解が得られない（1件）
- ・企業が年齢で個人の評価を決めてしまう（1件）
- ・育休・産休を取ると退職金にカウントされないのは性差別だ（1件）
- ・男性が育休を取るといろいろ聞かれる（1件）
- ・男女で時給に差があるのはおかしい（1件）
- ・正社員やパートアルバイトの中堅以上にパワハラ講習をしてほしい（1件）

【10 プライバシーに係る人権について・・・2件】

- ・仕事の中で個人情報等の扱いに気を遣わなくてはならない（1件）
- ・個人情報保護、守秘義務はあってないような気がする（1件）

【11 その他さまざまな人権について・・・10件】

- ・LGBTを人権問題と考える人はどれだけいるだろう（1件）
- ・ハンセン病は国の誤った施策が原因であり、国は今まで以上に取り組むべき（1件）
- ・事件の被害者や家族を面白おかしく書かれたり放送するのは異常（1件）
- ・未成年の犯罪者は公開されないのに、被害者は情報が明かされるのはひどい（1件）
- ・少年法を撤廃し、年齢制限をなくすべき（1件）
- ・母子家庭で育った子どもがいかに迫害されてきたか（1件）

- ・結婚の際、女性の名字を名乗れないと思っている人がいる（1件）

ほか

【12 市の人権施策について・・・18件】

- ・地道な活動が将来へと続く（2件）
- ・同和問題、障がい者差別だけが人権問題ではない（2件）
- ・町内会などでも啓発してほしい、講演会・研修会を行ってほしい（2件）
- ・市の研修会はいつも中途半端で、何十年も同じ（1件）
- ・今の時代に合った人権の考え方、価値、量を考えてほしい（1件）
- ・半年に一度でも人権を扱った冊子を配布してほしい（1件）
- ・市の取り組みとして根気強く取り組んでほしい（1件）
- ・市の職員が表だって取り組んでほしい（1件）
- ・もっと人目に触れるような場所に人権のチラシ等があるといい（1件）

ほか

【13 人権や差別問題全般について・・・72件】

- ・人権の主張をしすぎ（7件）
- ・人としての義務も非常に大切であることを認識することが必要（2件）
- ・差別のない社会をみんなで作っていききたい（2件）
- ・人権問題の幅（種類）が広がっている（2件）
- ・一人ひとりが人権意識を高く持ってほしい（2件）
- ・差別と区別の理解を深めることが大切（2件）
- ・今までどおりでいいと思う（2件）
- ・差別すること自体が問題である（2件）
- ・何事も相手の立場になって考えるようにしている（2件）
- ・自分に関係ない問題と捉えることが問題。当事者意識を持つ（2件）
- ・人権問題は難しい（2件）
- ・人と人との交流が多くなればいい（2件）
- ・相手を気遣い尊重すればもっと平和になる（1件）
- ・世間の風潮に流されず、正しいことを見極められる目を養うことが大切（1件）
- ・人権問題は昔に比べればよくなっている（1件）
- ・海外に比べて男女差別、障がい差別、バリアフリー等遅れている（1件）
- ・子どもが大きくなったときに人権について話せるよう見直したい（1件）
- ・どんな問題も家庭環境が大きい（1件）
- ・最近、他人を無視し、関わらないという風潮が強くなってきている（1件）
- ・年齢が高い人のほうが偏見が多い（1件）
- ・人権問題は指摘されないと気づかないことが多い（1件）
- ・何事も男女平等の考えを当てはめず、特性を生かすべき（1件）
- ・人権問題に関係なく生活することはできない（1件）
- ・若い人や外国人を市に誘致すれば意識が前進するのではないか（1件）
- ・パワハラやセクハラを逆手にとった新たな人権問題も増加している（1件）

- ・押し付けがましいと負担になるので自然に考えられる工夫が必要（1件）

ほか

【14 人権教育について・・・64件】

- ・小さい頃からの人権教育が必要（15件）
- ・大人の人権学習が必要（9件）
- ・同和問題より人権というテーマに切り替えるべき（3件）
- ・継続して学習し、啓発することが大事（3件）
- ・人権教育に強制参加を強いられたが、勉強になった（2件）
- ・講演会や研修会に参加することで考えるきっかけとなる（2件）
- ・研修を行う人が威圧的な態度である（2件）
- ・教育は繰り返し行うべきである（2件）
- ・過去の歴史を学ぶことにより、人権に対するあり方を考えていくことが大切（2件）
- ・道徳教育、人権教育は必ず必要（2件）
- ・人権学習会は暗いイメージなので、楽しいイベントにする（2件）
- ・人権を主張する前に、人権を得る人になる教育が必要（1件）
- ・学校で人権学習をした世代は、理解があり、倫理観があるように思う（1件）
- ・人の尊厳についての教育・啓発が必要（1件）
- ・仕事や育児、家事に追われ、人権学習に参加できない（1件）
- ・学校を卒業すると、人権学習や啓発の機会に触れることがない（1件）
- ・様々な年齢が同時にコミュニケーションが取れる学習方法はないだろうか（1件）
- ・相手を思いやる気持ちが育つ教育があればいい（1件）

ほか

【15 その他意見・・・18件】

